
2014年3月13日 星期四 编辑：田中够 校对：俊峰 组版：李琮
文 体12

80后“模型控”王晨阳近日带记者参观了他的模型展
示橱窗，这里不仅有“钢铁侠”，还有“绿巨人”，这些模型承
载了他最美好的儿时记忆。

王晨阳上五年级时，电影《泰坦尼克号》正在热映，他一
看完电影，就去买了一个泰坦尼克号的“纸模”，那是他拥有
的第一个模型。“回忆贯穿了我整个模型收藏史。”王晨阳
说，他4年前开始正式收藏模型，就是为了重拾儿时时光。

“高达”“圣斗士星矢”“机器猫”“变形金刚”……仅仅4
年，他就收藏了近500个模型。在朋友看来，他只是一个贪
玩儿的大男孩，殊不知这些模型组装起来颇费心思。模型
的每一个零件都要仔细剪下、上色、打磨、组装，组装模型快
的话要一两个星期，慢的话则需要两三个月。

最近，王晨阳又喜欢上了兵人（16 可动人偶）。他
说：“我希望能够不断增加自己的收藏，将来开个博物馆，和
大家一起分享这些美好的回忆。”

本报记者 刘冰 文/图

留住童心 承载回忆
走进80后“模型控”的世界

本版长期征求原创图片，您可在洛阳网
“洛阳社区”摄影天地（http://bbs.lyd.com.
cn/forum-67-1.html）、河图网发帖或发送
邮件至lyrbshb@163.com，我们将择优选用。

春天在哪里

河洛文化旅游节唯一指定接待用酒
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在纪录片的内容创作方面，国外投资者和
国内投资者的思路明显不同。

搜狐视频纪录片频道主编黄平茂注意到，国
外公司投资纪录片，往往只要求在鸣谢中写上出
品单位。他以《进藏》为例，这部影片虽然有知
名汽车厂商赞助，画面中也植入了名车的形象，
但全片还是在展示西藏风情和故事，“他们更在
乎的是品牌影响力”。

反观国内投资者，却总是迫不及待地想在纪录
片中植入自己的品牌。“其实你露得越多，对作品传播
越有害。这也是很多所谓的纪录片没有太大影响力
的一个重要原因。”对于国内投资方这种“着急露脸”
的心态，黄平茂提醒，国内纪录片投资方有必要多向
国外同行学习，即便投了钱，也不应违背纪录片的创
作规律，“愣是给拍成广告片，就没有太大意义了”。

对国内的纪录片创作而言，依靠商业渠道回
收成本非常困难。由于大部分纪录片都处于赔钱
的状况，很多纪录片投资者也不大考虑成本回收
问题。用祁少华的话说：“拍完了在媒体上播一
下，赚一个宣传效应，然后就自个儿收藏起来了。”
他认为，随着纪录片产业环境越来越走向成熟，可
能会有更多投资纪录片的人，不再带着某种宣传
目的前来加入。

（据《北京日报》）

体坛速览挂着人文历史题材的头衔，内容却是投资者的“文化名片”

在很多观众的印象里，现在电视上
播出的纪录片，大多都试图彰显地域文
化。单是看一下近期播出的纪录片片名，
就让人感到很困惑：《云冈》《五大道》《长
白山》《法门寺》《美丽桃花江》《你好新安
江》《赣鄱古镇——吴城》《绍兴，一座名城
的2500年》《文化福建》……其中虽然也
有精良之作，但是借用观众的说法，多数

此类纪录片“除了地方不同，其他‘地
方’都一样”。

有观众为此类纪录片总结了一个
“通用模板”：表述华丽高亢，画面叙事
能力却明显偏弱；时不时插上几段古
装戏或学者专访，永远是一个磁性声
音的中年男子作解说，调调无非是山
河多么壮美，历史多么传奇。

对于目前国产纪录片的题材
取向，业内人士也不满意。央视纪
录频道总监刘文就直言：“目前全
国历史人文类纪录片和各地宣传
部门交办的任务型纪录片特别多，
而反映当今社会发展的现实类题
材作品非常少。”他还直言，后者恰
恰是纪录频道最为期待的。

在央视总编室审片部副主任陈真看
来，《进藏》之所以能成功，是因为其完全
是基于观众的需求而创作的；相比之下，
很多纪录片离观众的距离太远。他直言
不讳地批评说：“好多地方政绩、行业总
结拍成的所谓纪录片，积压一大堆播不
出去，这些片子本身并没有从观众需求
出发，相反是被投资方牵住了鼻子。”

央视新影集团纪录片导演祁少华
也认为，有些纪录片夹带着软性宣传片
的痕迹。他举例说，一些行业类片子，
很容易被要求去重点渲染其在业内的
顶尖地位。

北京师范大学纪录片中心主任张同
道作了一番对比：知名纪录片导演刘郎也
曾以苏州园林为题材拍摄过一部《苏园六

记》，但他把园林艺术上升到美学和
哲学的高度，表达充满了诗意，赢得
业界赞叹；相比之下，目前不少所谓
人文纪录片，其实就是一个景点或地
域特色的“简单图解”，“一帧帧镜头
就像精美的风景画，并不具备讲故事
的能力，显得内容空洞，美学平庸”。

张同道认为，地方政府或其旅
游文化部门试图借助纪录片打造

“文化名片”，这种投资积极性对业
界本是好事儿，关键问题是怎么
拍，怎么处理创作与资方的关系。
他透露，自己最近也正与一个地方
政府部门合拍一部纪录片，“我最
核心的诉求就一条：拍什么，怎么
拍，不能被干涉”。

除了地名，其他的都一样

被投资方牵住鼻子

根据最新公布的一项财富身家评估，C罗以1.22亿
英镑的财富超越了梅西，排名全球现役球员的第一位。

梅西排名第2 位，排在第3 位的是切尔西前锋埃
托奥，第4位是刚与曼联续约的鲁尼。另外，卡卡、内
马尔、罗纳尔迪尼奥、伊布拉希莫维奇、布冯、亨利都在
前十名之列。此前占据第一的贝克汉姆因为已经退
役，并未被列入这份财富榜单。 （据新华网）

最新足坛财富榜出炉

C罗超梅西成足坛首富

2014年世界女排锦标赛将于9月23日至10月12
日在意大利举行，比赛分组抽签仪式于北京时间11日
在意大利帕尔玛举行，中国女排抽得上上签，避开欧美
劲敌，与日本女排、比利时女排、阿塞拜疆女排以及两
支中北美洲球队被分在D组。

A组包括东道主意大利女排与德国女排，B组的
强队有巴西女排与塞尔维亚女排，C组则有俄罗斯女
排与泰国女排。根据抽签结果，中国女排有望在前两
阶段的角逐中避开欧美劲旅。

值得一提的是，今年世锦赛与仁川亚运会赛程“撞
车”，中国女排须做出选择。按照主教练郎平的设想，
中国队将以主力阵容参加世锦赛，派出二线阵容参加
同期进行的亚运会。 （据《广州日报》）

女排世锦赛抽签

中国队避开欧美劲敌

全国政协委员、八一男篮领队钱利民11日说，八
一队球员王治郅最终是否退役要根据队伍需要来定。

钱利民说：“大郅退役也好，不退也好，不是说他申
请就（能获得）批准的，而是根据我们八一男篮的实际
需要来定的，如果（队伍）需要，（大郅）还可能再打。”

钱利民之所以这么说，主要是因为大郅的军人身
份。王治郅1994年上调八一一线队，作为军人，他的
退役申请将面临一个审批程序。

今年1月12日，CBA常规赛八一队不敌上海队的
比赛后，八一队主帅阿的江在发布会上表示，王治郅这
个赛季结束后将退役。（据新华社北京3月11日电）

王治郅是否退役
目前仍未定投资者“着急露脸”不可取
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请“50 老狼”“洛阳老符”将联系方式发至
lyrbshb@163.com，以奉薄酬

洛阳老符 摄

50老狼 摄

纪录片怎么纪录片怎么
总被拍成总被拍成宣传片宣传片

最近，一部由汽车厂商投资、土豆网自制的纪录片《进藏》，在视频网站火
了起来。下周，该片还将登陆央视十套。由广告客户定制的纪录片登上央视
荧屏，这样的案例可不多见。反观现在的各家电视台，长期霸占纪录片时段的
大量人文历史题材类纪录片，却总是流露出一种旅游观光宣传片的味道，看起
来很是乏味。


